



20 ANIVERSARIO DE IKUSPEGI – OBSERVATORIO VASCO DE LA INMIGRACIÓN

Hace dos décadas la inmigración en el País Vasco suponía el 3,2% de la población, desde entonces ha ascendido paulatinamente al 12,4%, lo que ha supuesto un cambio social y también un beneficio para la sociedad vasca, tanto demográfico, como económico. Todo eso lo sabemos porque Ikuspegi lo ha analizado durante ese tiempo y nos lo ha contado. Este año celebramos su 20 cumpleaños.

“En 2003 el fenómeno de la inmigración de origen extranjero en el País Vasco era todavía incipiente, estaba en ciernes y se empezaban a detectar los primeros flujos relevantes, aunque todavía no era una realidad notable en términos cuantitativos”, explica Julia Shershneva, directora de Ikuspegi – Observatorio Vasco de Inmigración desde 2019.

Sin embargo, ya en aquella época “empezaban a reverdecer los flujos migratorios, ahora de extranjeros”, recuerdan Xabier Aierdi y Cristina Blanco, ambos fundadores del Observatorio, en 2003. Por ello, el Gobierno Vasco “creó la primera estructura administrativa en el País Vasco orientada a la integración de las personas inmigrantes”, explican los sociólogos de la Universidad del País Vasco. “Una red creada bajo el paraguas del I Plan Vasco de Inmigración, que, además de Ikuspegi, acogió el Foro para la Integración de Inmigrantes; Heldu, para la atención jurídica; Biltzen,

como servicio para la mediación intercultural; y la Red Municipal de Técnicos/as de Inmigración. Además de otros movimientos sociales que se anticiparon a la situación venidera y que se enfocaron en el análisis y trabajo por la convivencia entre la población autóctona e inmigrante, como Harresiak Apurtuz, entre otras”, recuerdan ambos investigadores.

Un trabajo consolidado

Ikuspegi trabaja en diferentes líneas de investigación, entre las que destaca el barómetro sobre las actitudes hacia la inmigración, que presenta anualmente. Se trata de una encuesta a la población autóctona para saber cuál es su opinión y cuál es la actitud de la sociedad vasca ante la inmigración.

Asimismo, trabaja en materias como la integración, el ámbito socioeducativo, el sistema escolar, la integración de las llamadas ‘segundas generaciones’, el mercado laboral y su acceso, y condiciones laborales y socioeconómicas.

Además, realiza investigaciones en colaboración con otras instituciones públicas o entidades sociales que pueden demandar planes de convivencia o inmigración, entre otros. En definitiva, una de las potencialidades de Ikuspegi es trabajar en colaboración con y por la comunidad.

CEMENTERIO MUSULMÁN DE NEONATOS EN VITORIA-GASTEIZ

En el año 2021, el Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, en colaboración con la propia comunidad musulmana, decidió reservar en el cementerio de El Salvador un espacio diferenciado para los enterramientos musulmanes. El resultado fue una zona para inhumaciones en tierra dividida en tres pasillos con un total de 87 fosas orientadas de forma perpendicular a la ciudad sagrada de la Meca. 72 de las fosas fueron destinadas a enterramientos de personas adultas y 15 para menores de edad.

En la actualidad, y “debido al volumen de defunciones de neonatos que ha tenido lugar desde su puesta en funcionamiento”, el departamento de Espacio Público y Barrios ha decidido dividir estas parcelas y destinarlas a

los enterramientos de bebés recién nacidos. Tal y como ha detallado el Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, “según la información que nos proporciona la comunidad musulmana residente en nuestro municipio, el número de fallecidos neonatos ha crecido considerablemente. Estos recién nacidos son enterrados en la misma parcela que un adulto por lo que se consume mucho espacio sin que la necesidad sea real. Con la obra que vamos a acometer se busca rentabilizar ese espacio y poder enterrar un mayor número de cuerpos”.

Los trabajos, que comenzaron a principios de mayo, establecen que 8 de las 72 parcelas destinadas a personas adultas serán subdivididas, pudiendo dar sepultura en cada una de ellas a 9 neonatos.

JORNADAS DE SOLIDARIDAD 2024 Y XVII ENCUENTRO INTERCULTURAL EN BERRIZ

Del 4 al 9 de junio, Berriz acogió una nueva edición de las Jornadas de Solidaridad 2024 y el XVII Encuentro Intercultural. Lo hizo con una variada programación en la que no han faltado los espacios de reflexión sobre la inmigración y los derechos humanos y con el objetivo de seguir creando espacios comunes de participación y cooperación, así como promover el acercamiento entre diferentes culturas que conviven en el municipio.

Estas jornadas comenzaron con el coloquio “Experiencias de proyectos migratorios de Berriz”, y contó con el testimonio de personas migrantes residentes o que han residido en Berriz.

También hubo espacio para la participación ciudadana a través de talleres de henna, trenzas, culturas del mundo... además de la tradicional degustación de comidas del mundo junto a cuentacuentos, música y bailes.



NOTICIAS BREVES

CURSO DE VERANO SOBRE DIVERSIDAD Y CIUDAD INTERCULTURAL

El Ayuntamiento de Donostia / San Sebastián ha organizado el curso "El futuro ya está aquí: retos y oportunidades de la convivencia en la diversidad", que tendrá lugar los días 12 y 13 de septiembre de 2024 en Donostia / San Sebastián, en el marco de los Cursos de Verano de la UPV/EHU.

Este curso pretende contribuir a la toma de conciencia de la realidad diversa de las ciudades de nuestro entorno; identificar y abordar los principales retos de la ciudad intercultural; profundizar en las realidades específicas de mujeres y jóvenes de origen diverso en las ciudades del siglo XXI y capacitar al alumnado en competencias, narrativas y acciones para promover la interculturalidad.

En el mismo participarán como ponentes Samira Goddi, Técnica en la subárea de diversidad cultural, cooperación para el desarrollo y derechos del Ayuntamiento de Errenteria; Gemma Pinyol-Jiménez, experta del Consejo de Europa en el marco del proyecto Intercultural Cities y coordinadora de la RECI-Red de Ciudades Interculturales; y Eduardo Ruiz Vieytez, Decano de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas de la Universidad de Deusto, entre otros.

Toda la información [aquí](#).

★ *Eid mubarak
a todos y todas!*

Fiesta del sacrificio ★

EID AL-ADHA

El pasado 16 de junio, y durante tres días, tuvo lugar el Eid Al-Adha o Fiesta del Cordero, la fiesta más importante del Islam. Desde la Comisión ADOS, deseamos que las personas musulmanas que hayan celebrado esta fiesta, ya sea en Euskadi o en otros lugares, hayan disfrutado de estos días tan señalados junto a sus familias, amistades y personas más allegadas.

ADOS es una Comisión Asesora creada por el Gobierno Vasco para promover la colaboración de las instituciones vascas y Comunidades Islámicas de Euskadi. Se constituyó el 14 de abril de 2018. Desde entonces, se ha venido reuniendo, al menos, cinco veces al año. Participan en esta Comisión todas las instituciones vascas y personas integrantes de las Comunidades Islámicas. En sus reuniones se trabaja para promover la convivencia y se trata de buscar soluciones a los problemas de las comunidades islámicas de Euskadi.



ADOS Aholku Batzordea
Comisión Asesora ADOS
اللجنة الاستشارية أَدوس

945 017 940
adosbatzordea@euskadi.eus
Navarra, 2 / 01007 Vitoria-Gasteiz

Euskadi, auzolana, bien común

